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民主黨就《公屋租金政策檢討公眾諮詢文件》 

向立法會房屋事務委員會提交之意見書 
  

 房屋委員會（房委會）於 2001 年 1 月通過成立檢討公屋租金政策專責

小組委員會（專責委員會）全面檢討租金政策，；而房委會於 2 月 9 日就《公

屋租金檢討公眾諮詢文件》（諮詢文件）展開了為期三個月的公眾諮詢，立

法會房屋事務委員會就此召開特別會議，民主黨在收集市民意見及經黨內初

步研究後，就租檢幾個最富爭議性的問題有以下的意見及回應。 

 

反對改變租金與入息比例中位數的計算方法 

 
 諮詢文件中建議在計算公屋住戶租金與收入比例的中位數時剔除綜援

戶及富戶，而租金中位數按剔除差餉和管理費的淨額計算，通過這個計算方

法可令現時的中位數在不減租下也可回落至法定的 10%以下。  

 
 民主黨認為現時租金與收入比例的中位數的計算方法，合理反映居民負

擔能力，而建議的中位數新計算方法是變相創造加租的條件。而新計算法是

違背了《房屋條例》的立法意圖及政府幾十年來的政策對租金定義的理解，

兩者一直把差餉及管理費包括在租金之內的，而公屋住戶租金與入息比例中

位數的計算是包括所有的公屋租戶，若剔除綜援戶將是扭曲是立法意圖。我

們認為以行政手段改變中位數的計算法是違租戶的合理期望，有可能引起司

法覆核。  

 
 我們認為若要修改中位數的計算法，必須以修例的方式進行。但現例是

由較民主的立法局通過，有很強的民意基礎，政府任何修例建議必須有極充

份的理據，證明新制優於現制，否則我們不會支持。  

 

先減租‧後決定「可加可減」機制
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 專責委員會認為應設立一個明確而具高透明度的機制來指導租金調整工

作，我們認為由於凍結租檢，房委會幾年來都沒有按現有機制減租，因此政

府建議修改租檢機制前，必須先實施減 /  免租措施。雖然基於終審法院的判

決，指房委會並無法律責任減租，但這是並非指房委會減 /  免租金是非法的，

而且房委會也曾於 2001 年 12 月在未有「可加可減」機制下，實施免租 1 個

月的行政措施，由此可見，未有「可加可減」機制不應是回避即時減 /  免租

金的藉口。  

 
 而且即時推行一次過減 /  免租金的措施是回應現時公屋租金普遍超過居

民負擔能力的問題；而設立「可加可減」機制是為長遠公屋租金調整定立標

準，兩者是處理不同的問題，房委會應分開處理，設立此一機制不應與推行

即時減 /  免租金措施掛勾。政府現時諮詢的策略上要迫社會選擇支持一個「可

加可減」機制，否則不肯減租，這可見政府並無誠意即時改善居民租金過高

的問題。  

 
 民主黨建議的即時減 /  免租金措施，應令居民的實際租金負擔最少減少

15%，以回應居民的需要。房委會現時有超過五百億港元的現金結餘，房委

會是完成有能力推出即時減 /  免租金措施。  

 

就調整指數的基數諮詢公眾 

 
 另外，設立可加可減的租金調整機制最核心的問題，是如何決定該指數

的基數，即是調整機制是由那一年份開始計算。若以現時開始計算，採用任

何機制都不會意味著有任何租金調整，這將違反了房委會對居民減租的承

諾，我們必將反對。諮詢文件欠缺了這方面的分析及討論，大大影響諮詢的

深度，我們認為必須就此諮詢公眾。  

 
 由於房委會凍租的關係，大部公屋的租金仍維持在 1995 或 1996 年的水

平，故民主黨認為應以 1997 年作為租金調整的基數年。另外，我們認為若要

設立調整租金機制，這必須以租戶負擔能力為主要考慮因素，而租金調整標

準的機制亦需照顧公屋居民及社會公眾的利益。  

 
 此外，由於現行《房屋條例》的規定下，房委會加租上限為公屋住戶租

金與收入比例的中位數的 10%，若引入可加可減機制，新機制是否會受租金

調整不超過租金與入息中位數的 10%的限制，房委會必須交代如何協調這兩

個機制的運作。由於現行條例能確保公屋居民不受租金過高加幅影響，民主
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黨對修例有保留。  

 

推行不劃一租金技術問題極大 

 
 專責委員會於諮詢文件中建議不劃一租金，但民主黨認為有很多執行上

的問題。首先，推行不劃一租金不應影響現有租戶，只針對新落成大廈及重

新編配之現有單位；第二，同一大廈的整體租金不會因不劃一租金政策而增

加；第三，實行不劃一租金須由居民自行揀選編配單位，否則居民有可能被

迫選擇租金較高的單位。因為若讓居民按租金負擔能力再分配單位，可能出

現某類型單位不足而其他出現空置的資源錯配問題；我們認為在不劃一租金

下，應對於綜援戶實施隨機編配單位，以解決補貼差額及歧視問題；但不劃

一租金或會引起社區分化的問題，這必須要解決；即使以上問題都能解決，

推行不劃一租金的行政費相信很高昂，最終會轉嫁至公屋居民身上。為更有

效利用現在資源，我們建議房委會對於那些不受歡迎而長期空置的單位（如

近垃圾房、曾發生不愉快事件及鬧鬼的單位）劃一減租三成以鼓勵入住，做

法相對簡單直接。  

 

進行第二階段諮詢 

 
 諮詢文件的主要目的是為公屋租金長遠的調整訂立一個完善的機制，但

由於諮詢文件內容十分複雜，公眾的注意力都集中在相對較次要的不劃一租

金的議題上，反而就租金「可加可減」機制的關注及討論相應較少，諮詢效

果並不理想。民主黨建議房委會進行第二階段諮詢，為期三個月，抽起其他

的諮詢要點，集中討論租金「可加可減」機制，並提供更多資料以方便討論，

及加入基數年及如何並現時租檢機制協調的問題。  

 

 
 以上為民主黨就諮詢文件之重點作初步回應，我們現正繼續了解民意及

研究文件的內容，將於諮詢結束前向房委會遞交全面的回應意見書。希望政

府在此階段特別考慮民主黨就即時減 /  免租金、諮詢調整指數基數、及進行

第二階級諮詢之意見。   

 

    
民主黨 

二零零六年五月十日 


